## Informe de la Misión de Estudio Pre-Electoral del Centro Carter

## 5 de octubre de 2012

El próximo 7 de octubre los venezolanos tendrán la oportunidad de elegir a su próximo presidente, bien sea reeligiendo al actual mandatario Hugo Chávez para un tercer periodo de seis años o bien votando a favor del cambio que propone el candidato opositor Henrique Capriles Radonski. Estas elecciones han despertado mucho interés y emoción entre los venezolanos y se espera que al menos el 75 por ciento del electorado asista a los centros de votación el día de la elección.

El Centro Carter enviará una misión de estudio con motivo de dichas elecciones a fin de evaluar las percepciones de los actores sociales y políticos que forman parte del proceso electoral venezolano, así como sus reacciones ante los resultados.

El presente informe ofrece información actualizada sobre algunos de los elementos clave del proceso electoral venezolano, los cuales deben ser considerados a la hora de evaluar la calidad del proceso en su conjunto. Dichos elementos incluyen la confiabilidad en el registro electoral, la capacidad de los candidatos para hacer llegar sus mensajes a los votantes, la confianza de los electores para ejercer su derecho al voto el día de la elección de forma secreta y sin

reubicados por el ente electoral estaba consciente de su nuevo lugar de votación y satisfecho con el cambio. El estudio encontró que si bien el tres por ciento restante podría tener

Testigos electorales del partido: Las normas permiten a los partidos políticos venezolanos tener testigos en cada una de las mesas de votación. Las fuerzas de oposición sostienen que tendrán testigos en casi todos los centros de votación del país. El partido gobernante, el PSUV, planea igualmente tener cobertura total de testigos. Estos testigos han sido supuestamente entrenados para detectar cualquier irregularidad potencial y brindar por lo tanto confianza a los contendientes en cuanto a que la votación se llevará a cabo de manera justa.

**Miembros de mesa:** Los miembros de mesa han sido seleccionados por lotería de la lista de votantes y reciban entrenamiento del CNE. Los partidos de oposición informaron que recibieron la lista en julio y que han determinado que no existe parcialidad en la selección de dichos miembros.

## Integridad del voto

Características generales: El sistema de votación venezolano es uno de los sistemas más altamente automatizados en el mundo. Dicha automatización abarca todos los pasos del proceso, desde la inscripción del votante a la identificación biométrica del mismo en las mesas de votación, pasando por la emisión del voto en pantallas táctiles, la trasmisión electrónica de los resultados y la tabulación central de esos resultados. Este sistema ha sido utilizado en las últimas cinco elecciones nacionales, con una sola modificación este año: el mecanismo de identificación de huellas dactilares. Con este sistema, tanto la oposición como el gobierno han ganado y perdido elecciones, y aceptado los resultados.

Seguridad de las máquinas de votación: Representantes de los partidos políticos y

Capriles. Históricamente, el CNE ha permitido a los partidos cambiar o eliminar su apoyo a un determinado candidato hasta el último momento. Estos cambios de última hora, sin embargo, no se reflejan en el tarjetón. En estas elecciones, cuatro partidos que apoyaban a Capriles o bien eliminaron su apoyo a dicho candidato o bien cambiaron su apoyo a otro candidato. Existe por lo tanto la posibilidad de que una porción del electorado no esté consciente de estos cambios y, involuntariamente, anulen su voto o seleccionen otro candidato. A pesar de que estos procedimientos son legales, algunos dudan que este